

Mauricio Funes, de periodista a presidente

El nuevo mandatario salvadoreño asumirá mañana la presidencia de un país que ha cifrado sus esperanzas en él

El Salvador, 30.05.09 - Actualizado: 30.05.09 10:45pm - Agencias: redaccion@laprensa.hn



AUTOPLAY ◀ ▶ 1 2 3

Mauricio Funes se ganó el aprecio y confianza de los salvadoreños por sus propuestas de cambio.

Convertido en un fenómeno político y con una gran credibilidad entre la población por denunciar anomalías, el periodista Mauricio Funes decidió cambiar las cámaras de televisión por el ruedo electoral hasta ganar las elecciones presidenciales y llevar al poder a la guerrilla que depuso las armas en 1992.

Funes, de 49 años, fue reportero de guerra y posteriormente conductor de un programa de entrevistas que abordaba temas controvertidos. Allí acumuló una gran popularidad que lo llevó a recibir la oferta presidencial del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional, Fmln.

Desde que fue proclamado candidato encabezó todas las encuestas con una tendencia sostenida que ahora tiene al otrora grupo guerrillero convertido en el partido oficial tras alcanzar el poder por primera vez desde que

depuso las armas y se incorporó al sistema político electoral en 1992.

Funes, que derrotó en las elecciones de marzo al candidato oficialista Rodrigo Ávila, de la derechista Alianza Republicana Nacionalista, Arena, que gobierna El Salvador desde 1989, tomará posesión como presidente mañana.

“He visto su pasión por la verdad, por la justicia, su valentía en ese papel de comunicador y siento que en esta nueva etapa de su vida mucha gente le ha visto con simpatía y esperanza”, dijo el obispo auxiliar de San Salvador, monseñor Gregorio Rosa Chávez.

“Es un persona tenaz que no se amilana con las dificultades y que tiene como su mayor capital la credibilidad”, expresó.

Al dejar de lado a los viejos comandantes guerrilleros y dar pasos de cambio hacia la moderación, el Fmln buscó un rostro fresco, sin las cicatrices de la guerra, para competir en la elección presidencial.

El cambio

Con el lema “Nace la esperanza, viene el cambio”, Funes ha prometido un “gobierno de unidad nacional”, incluyente y de respeto a la Constitución que garantice el Estado de derecho, el cual - considera- ha sido mancillado durante los 20 años del gobierno de Arena.

Para el rector de la Universidad Católica, el sacerdote jesuita José María Tojeira, Funes “es una persona inteligente, crítica y ciertamente con una voluntad clara de mejorar las cosas”.

Funes, que se ha declarado un seguidor del arzobispo mártir, monseñor Óscar Arnulfo Romero, asesinado de un balazo al corazón cuando oficiaba misa el 24 de marzo de 1980, ha prometido gobernar con una “opción preferencial por los pobres”.

“Lo tiene como inspiración y eso es fantástico, eso a la gente le llega a las fibras más profundas de su corazón”, dijo Rosa Chávez.

La izquierda

El nuevo mandatario ha tenido que enfrentar los señalamientos de estar aliado a los “comunistas” que generan desconfianza en un país con una mayoría conservadora. Ha tenido que batallar para que no lo vinculen a los presidentes izquierdistas Hugo Chávez de Venezuela, Daniel Ortega de Nicaragua o Fidel Castro.

Funes nació en la capital y realizó sus estudios básicos y superiores en planteles manejados por jesuitas. También perteneció al movimiento estudiantil universitario, aunque se abstuvo de militar en algún partido político. Antes de incursionar en el periodismo, Funes fue profesor durante cinco años en colegios católicos de la capital. Inició su carrera periodística como reportero del canal 10 de la televisión estatal, luego trabajó en el canal 12 de televisión, donde dirigió los programas de noticias, y fue conductor del programas de entrevistas. También fue corresponsal de la cadena internacional de noticias CNN, de junio de 1991 a septiembre el 2007.

Durante su carrera periodística entrevistó a diferentes jefes de gobierno y de Estado, entre otras personalidades mundiales, y recibió varios reconocimientos internacionales, como el Premio Internacional de Periodismo “María Moors Cabot” de la Universidad de Columbia, Nueva York.

Los retos de Funes

Los desafíos para Funes no son pocos. Un 17% del Producto Interno Bruto viene de las remesas que envían los compatriotas desde EUA. Y aunque en años recientes éstas crecían a tasas del 18% al 20%, en 2008 sólo aumentaron un 2%. En enero de este año se redujeron un 8% y en febrero, un 12%.

Así también, la reducción en el consumo ha producido una menor recaudación por IVA. En enero de este año, los ingresos por este tributo cayeron a \$ 32,2 millones, un 24,6% menos que en el mismo mes de 2008.

Por otro lado, las exportaciones también vienen a la baja. De sus \$ 4,549 millones, \$ 2,184 millones corresponden a EUA, y en su mayoría se trata de maquila de ropa, un mercado que se ha visto mayormente afectado. Sin embargo, para Miguel Chávez, presidente de Match Consultores, esto puede ser una buena oportunidad para que El Salvador potencie tratados de libre comercio -con Panamá y Chile, por ejemplo-, que no había explorado por mirar sólo a EUA. Además deberían crecer las relaciones comerciales con Brasil, destino de la primera visita oficial de Funes después de ser elegido y que él mismo ha declarado es su “referencia de ejercicio democrático de un gobierno de izquierda que

puede mandar señales de confianza a los inversionistas extranjeros y también a los inversionistas nacionales”.

Hay un mensaje que debería tranquilizar al sector privado de El Salvador. Según dice Juan Carlos Hidalgo, analista de The Cato Institute, en su reciente estudio, “El Salvador, ¿tigrito centroamericano?”, tanto la dolarización como la privatización del sistema financiero y la apertura comercial y financiera hacen de El Salvador un ejemplo para el resto de la región. AFP/AP

Tony Saca termina su gestión con altos niveles de desaprobación

Reprobado. Así es como termina el presidente salvadoreño Tony Saca su gestión de cinco años al frente del Ejecutivo, según revela la más reciente encuesta del Instituto Universitario de la Opinión Pública, Iudop, de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, UCA.

La nota obtenida por Saca en estos cinco años de gobierno es de 5.85, dejando en evidencia que su mandato fue el que tuvo más baja calificación si se compara con sus antecesores de los últimos 10 años.

El ex presidente Francisco Flores obtuvo al final de su quinquenio 6.45 y el ex mandatario Armando Calderón Sol, un 5.89.

El sondeo de opinión del Iudop fue realizado del 27 de abril al seis de mayo de este año, con una muestra de mil 261 personas y con un error muestral de más o menos el 2.8%.

La baja nota del jefe de Estado saliente es sólo una muestra de cómo a la ciudadanía no le pareció este mandato que termina hoy.

En términos de porcentaje, el 49.2% no se sintió nada beneficiado con el trabajo del Ejecutivo de Saca, mientras que un 25.2% aseguró que poco. Un 16.2% expresó que se beneficio algo y un 9.4% dijo que mucho.

Las críticas de la gente no terminan ahí. La encuesta revela que el 34% de los abordados no cree que el gobierno de Saca haya obtenido un logro importante. Un 18.3% expresó que uno de los mayores logros fue la infraestructura vial; un 15.4%, la implementación de Red Solidaria y, un 12%, la creación del Fondo Solidario para la Salud, Fosalud.

La encuesta de la UCA también preguntó por los fracasos de la gestión. En este apartado, el 19.7% respondió que el aspecto económico fue uno de los principales fracasos del mandato de Saca. El 15.4% expresó que Saca falló en el combate a la delincuencia; el 5.5% dijo que la pobreza fue uno de los mayores fracasos de la actual administración y un 21.1% no supo identificar fracasos.

Pobreza y delincuencia

Del 2004 al 2009 la pobreza aumentó, según indica la encuesta del Iudop. El 68.3% de los abordados por el sondeo de opinión dijo que la pobreza incrementó en este lustro; un 22.4% indicó que sigue igual y un 9.3% expresó que disminuyó.

“Estas valoraciones contrastan con la retórica gubernamental que ha enfatizado como uno los principales logros de la gestión Saca el combate a la pobreza”, indica parte del comunicado de prensa. Concerniente a la seguridad, el 62.5% opinó que la delincuencia aumentó durante el mandato de Saca, sin embargo, un 17.9% cree que disminuyó.
